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各位圣诞节快乐！今天我们要唱《普世欢腾》，圣诞节和欢喜快乐是直接相

连的。这不是偶然的，今天我们要来学习的诗篇 98 篇,不仅是建议或叫大家欢喜

快乐，而是命令每个人都要欢喜快乐，原因是神的作为。《诗篇》作者们的情绪

范围大极了，有正面的也有负面的。假如让今天的心理学家们来分析《诗篇》的

话，诗篇在情绪上从一个像诗篇 88 篇那样的受苦低谷到诗篇 98 篇的喜乐高峰，

会被诊断为所谓双极忧郁症。 

诗篇 98 篇的作者不仅是自己欢喜快乐，还要求人人都要加到入他对耶和华

的称颂里来。考虑到最近几个礼拜我们在‘等候基督降临节’里学习对基督再来

的等候盼望，联想到我们在生活中所忍受的苦难，我们如何来面对这样的两个事

实：一方面，神邀请我们命令我们要欢呼喜乐；另一方面，苦难是真实的。既然

神命令我们要喜乐，那么不管今生有多大的苦难，喜乐就必须是最终的结果，并

且我们在受苦的时候仍然有喜乐的影子；假如受苦是最终结果，我们的喜乐不过

是过眼烟云。这两者之间的张力使得生活在后现代的人干脆联想都不去想了。 

对现代人来说，要求人喜乐是件很难的事情。现代主义、后现代主义已经

把真正的喜乐送进了坟墓。他们原先是乐观地说，人是一切的终极，渐进是必然

的（注：这里说的‘渐进’PROGRESSIVE 是西方反对信仰的自由派人士的口号与目标）。

后来二战、越战和六十年代的革命（注：指性开放、反政府等运动）使得他们失望

地说，人类大概不会像我们期望的那样渐进。既然无神论者们认为人本来就是一

堆细胞在运动，是机会、偶然的结果，那么从广义上说，还有什么东西值得庆祝、

喜乐的呢？当然圣诞节也不例外。作为一个后现代人，圣诞节期间其实你真的只

能有两个选择，要么多情善感，写几张贺卡泡一杯热茶；要么干脆宣布，圣诞节

有什么好过的？ 

如果没有那个改变世界的大事件，圣诞节实在很难有什么真正的喜乐，不



过就是互送礼物、家人团聚、圣诞老人甚至庆祝耶稣生日。所有这一切都无法使

人像诗篇 98 篇要求的那样欢呼喜乐。当然这些都是好东西，我希望明天早上你

们得能到一件美好礼物。但真正叫我们喜乐的是圣诞节的意义。在我们的文化里，

庆祝圣诞已经不是为了原来的目的。但我们却无法去掉这个节日。我清楚地记得

到沃尔玛的那天，大喇叭里播放着《普世欢腾》。当我听到“罪恶忧愁，不容再

长”这样的歌词时，不禁想到，这在我们国家已经不是真的了。切斯顿这样说：

绝大多数人仍然会沿着习惯过圣诞节，送圣诞礼物，听圣诞祝福。有一天突然醒

来，会发现为什么庆祝圣诞节。我希望大家明天（圣诞节）早上醒来，怀着喜乐

却不惊奇之心，因着神圣诞所做的大事而庆祝圣诞。现在就让我们一起来看诗篇

98 篇。以撒·华兹就是根据这诗篇写下来那首大家都喜欢的圣诞节歌曲《普世

欢腾》。我们也可以来看他的歌是否忠实于原文（注：华兹是十七世纪英国传道人、

神学家、逻辑学家和诗人，他根据诗篇和经文写了许多赞美诗歌，几百年来为英美众教

会所深爱，翻成各国文字后也深受世界各地教会广为流传，他被誉为英国赞美诗之父）。 

你们要向耶和华唱新歌！ 

因为他行过奇妙的事， 

他的右手和圣臂 

施行救恩臂。 

耶和华发明了他的救恩， 

在列帮人眼前显出公义。 

纪念他向以色列家所发的慈爱， 

所凭的信实； 

地的四极都看见 

我们神的救恩。 

一上来的这三节是救主掌权。作者要求我们唱一首新歌。诗篇本来就是吟唱

的，为什么这里还说要唱一首新歌？当神在历史中行了一件新事、大事时，人自

然的翻译应该是写一首新歌来颂扬神。我们不仅在以色列的历史上，就是在我们

国家的历史上也是这样，为所发生的重大事件写歌作纪念，比如第一首国歌就是

在美国独立战争时诞生的。重大胜利要求重大宣告。“让暴君挥舞他的铁枪，奴



隶脚链不停作响，我们毫无畏惧；我们信靠上帝，新英格兰的上帝永远掌权···” 

诗篇作者列出来我们之所以要唱新歌的原因：因为耶和华的手施行救恩（第

一节），因为耶和华使他的救恩彰显（第二节）(注：和合本的翻译比较老‘发明了

他的救恩’，现代人容易理解错了，其实就是‘彰显他的救恩’)，因为地的四极都看

见我们神的救恩（第三节）这里翻成‘救恩’的这个词和我们对救恩的理解可能

不同，原文的意思是‘胜利’，神为我们在争战中赢得了胜利。神的作为使得救

之人得到益处，但这首诗歌不是关于我们得益，而是关于神的奇妙作为。。这里

说的右手对我们或许没多大意义，但对以色列人来说，却含有特殊意义。过去神

曾以他强大的右手救以色列出埃及，进迦南。现在又是这强大的右手，为我们赢

得胜利。他是一位替他子民争战的神，并且永远都得胜。这胜利是如此巨大，地

的四极都看见。诗人为什么说：在列帮人眼前显出公义？你可以替以色列想一想，

当他们被击败被掳掠到外邦的时候，列帮都嗤笑他们、嗤笑的神没有能力保护以

色列。但这里告诉我们，列帮不得不承认，我们错了。神保护了以色列，也捍卫

了他自己的名誉。这里也提到神纪念向以色列家所发的慈爱，就是指他对亚伯拉

罕、以撒、雅各、摩西、大卫和以色列的应许。这首诗篇所说的就是这一切应许

的实现。所以说这首诗篇是一首新歌，因为神以他的胜利建立起他的王位。你怎

么知道你是王？因为你打败了所有的人。 

接下来是普世欢腾。现在神已经得胜，全地的人都已经看见，所以你们都要

歌唱，并且欢呼歌颂： 

全地都要向耶和华欢呼， 

要发大声，欢呼歌颂！ 

要用琴歌颂耶和华， 

用琴和诗歌的声音歌颂他！ 

用号和角声， 

在大君王耶和华面前欢呼！ 

当真正的喜乐临到你的时候，你一定会做出反应。具有这样的喜乐你不会在

乎别人是怎么看你。 时代周刊那张著名的照片:一名水兵亲吻一位姑娘就是在二

战胜利，刚刚听到宣布日本投降的消息之后，人们涌到时代广场庆祝时记者捕捉

到的。后来才知道两人原来陌不相识。 



神命令全地各族，你们已经看到了我的行动，所以你们应该作出反应，欢呼

歌唱。因为神为以色列所做的，也会给他们带来祝福。 

最后我们来看全地欢呼。以色列要喜乐，万族要歌唱，现在诗人说，世界上

的山山水水都要一同欢呼歌唱： 

愿海和其中所充满的澎湃， 

世界和住在期间的也要发声。 

愿大水拍手， 

愿诸山在耶和华面前一同欢呼。 

因为他来 

要审判遍地， 

他要按公义审判世界， 

按公正审判万民。 

这位掌管万有的神，这位《创世记》在第一章以光明战胜黑暗的神，这位将

大水分开、天地分开、创造了万物的神，要求被造世界一起加入欢呼歌唱。一起

我们提到过，古时的以色列和中东地区的人们把大海、大水视为对人的威胁。圣

经里也把大海比作邪恶。但在这首诗篇里，神的胜利是如此之大，连威胁人类的

大海澎湃也加入欢呼喜乐的大合唱里来。这是不是有点熟悉？受造之物切望等候

神的众子显出来。因为受造之物服在虚空之下，不是自己愿意，乃是因叫他如

此的。但受造之物仍然指望着脱离败坏的辖制，得享神儿女自由的荣耀（罗马

书 8：19-21）。受造之物为什么服在虚空之下？就是因着人的罪。当初它们被造

是和人类合作，为人类服务，但自从亚当犯罪之后，地长出荆棘和蒺藜来，人必

汗流满面才得糊口（创世记 3：18-19）。 

现在受造之物终于能够和地上各族的人一起欢呼歌唱。这首诗篇是王登上王

位，掌管万有时的赞歌。这一切都是因为：他要按公义审判世界，按公正审判万

民。一般来说，神来公义地审判可不是喜乐欢呼的理由。但这位对以色列永远信

实的、来审判的神，就是爱以色列、尽管以色列一再悖逆仍然不断地搭救以色列

的神。因此他们知道他的性格特征，他的审判必对他们有益、对世人有益、对整

个被造世界有益。是神赐给世界的礼物。 

你会不会问，诗篇 98 篇和圣诞节有什么关系呢？在这篇诗里，我们看到的



是神的大能右手的作为，为以色列争战得胜，维护了自己的名誉。是的，诗篇

98 篇的确和那么多年前出生在伯利恒的那个婴儿有关。因此以撒·华兹和教会

一起说，诗篇 98 篇就是关于生在马槽里的耶稣，这就是神用来捍卫他自己名誉、

向世界彰显他大能的方式。你会不会说，这看上去好像没多大关系吗，基督耶稣

道成肉身，神成为人怎么能够捍卫他的名誉呢？用这种方式来争战不是弱的不能

再弱了吗？那么多年前一个生在马槽里的婴儿是多么弱小无能啊。 

然而新约对此有过特别叙述。你读《路加福音》不会不知道，基督诞生的时

候，处处是歌声:伊丽莎白歌唱，马利亚歌唱，撒加利亚歌唱，西面歌唱，天使

歌唱。只要是论到那个孩子的出生，就有一首新歌曲。因为这是神在世界上的新

行动。路加福音 1：55 和 72 节唱到：这个孩子的出生是神纪念以色列、纪念他

的怜悯、纪念他的圣约。不仅是纪念，马利亚还唱到，这是神的膀臂施展大能。

并且西面的歌还宣告，这个孩子的出生是清晨的日光从高天临到，也要照亮黑暗

之中的外邦人。 

华兹写下《普世欢腾》的时候说，诗篇 98 篇就是关于圣诞节的，因为他读

新约，看到耶稣出生时的经文里处处引用这篇诗。那么诗篇 98 篇里神坐上王位、

向全地彰显他的大能并且得胜是如何在耶稣这个出生在伯利恒的婴儿来实现

的？这个世界或许以为神在这件大事上做的并不怎么样。但神说，我要道成肉身，

成为一个人，以一个婴孩的软弱来，战胜征服整个世界。他要彰显的正是诗篇

98 篇所彰显的，他的信实与慈爱；全地的人所看到的是他的确纪念他的子民，

来为他们争战得胜。神的降卑不仅是在十字架上开始，而是从马槽里开始。这位

充满时间空间、以他的话创造世界的神，成为躺在马槽里毫无能力的婴儿，只为

了一个目的：他对以色列的应许如此之大，他的慈爱是如此之深，为的是要救以

色列、救我们。神必须做什么才能拯救悖逆的以色列、拯救不信的我们? 成为一

个人，来做我们本应该做的、我们无法做到、也不愿意做的。他过了一个信实的

一生、顺服遵守了神的一切誡命，满足了神的公义要求，在十字架上担当了我们

的罪恶过犯，战胜了我们的仇敌---世界、肉体和魔鬼，三天之后复活。今天早

上你们来就是这首诗篇的一部分，你们满怀喜乐的宣告，神给以色列恢复名誉，

你们也是其中的一份子。普世欢腾意味着基督耶稣作王也给世界各地的人带来益

处，基督不但拯救我们的身体灵魂，也拯救被造世界，所以山、水、树木都欢呼



起来。 

刚开始的时候我们提到过一个，我们的最终结果是什么，是喜乐欢呼呢还是

苦难悲剧？我们从圣诞节的故事里，从耶稣出生的叙述中学习到，这是我们喜乐

的开始；神进入故事是个悲剧，他把我们本应得的都担当在自己身上，为的是让

我们的最终结果是欢喜快乐；无论我们现在的状况如何，结局将是美好的。孩子

们，明天早上你醒来的时候，大概会得到礼物。我们不必在此圣诞节的庆祝里感

到内疚，神命令我们要喜乐欢呼。事实上，唯有在基督里的人才拥有真正的喜乐，

因为万物的都是你的，万事都将成为美好。因为这是真的，所以我们可以在苦难、

不幸之中仍然喜乐，因为喜乐是属于我们的，因为基督是属于我们的。 

让我们一起祷告。 

主餐 

今天早上我们聚集在这张桌子前，准备庆祝圣诞节大餐，请大家思想一下：

我们就要掰开这饼，宣告这是主耶稣的身体，因圣灵受孕由童女而出，成为一个

被造之人，与神的儿子联合成为一体；后来长大，为了我们被顶死在十字架上。 

什么样的神会成为一个婴儿到世上来，来捍卫他的名誉？可这就是基督教

的中心，这位道成肉身的神证明了自己的身份，走上十字架；他在这看上去是失

败的十字架上战胜了一切仇敌。一切迷中之谜是基督耶稣将永远维持他既是神也

是人的身份，他是神赐给我们的永恒礼物。今天你吃这饼喝这杯，愿你看见这位

信实慈爱的神；愿这圣餐成为你的安慰。这张桌子是为所有真心信基督爱基督的，

已经受洗加入教会的，目前没有受到教会纪律惩处的人设立的。若这是你，我们

欢迎你来领受这圣餐。 

让我们一起祷告。 


